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5家上市城商行获批定向降准

此举有助提升信贷投放能力，将提升2015年业绩

证券时报记者 蔡恺 梅菀

央行定向降准频频惠及城商行。

据证券时报记者了解， 自央行

2

月初

宣布定向降准以来， 目前获批定向降

准的上市城商行共有

5

家 （含在香港

上市的银行）， 执行较低存款准备金

率。 除了已经公告的北京银行和盛京

银行之外，还有南京银行、重庆银行和

徽商银行获批定向降准。

对此，业内人士称，降准释放资

金或对上述银行业绩起到一定提升

作用。

新增3家银行

获定向降准

为了对冲流动性紧张和经济下行

风险，

2015

年

2

月

4

日， 央行宣布对

所有金融机构普降人民币存款准备金

率（存准率）

0.5

个百分点，并额外对小

微企业贷款占比达到定向降准标准的

城商行、 非县域农商行降准

0.5

个百

分点。

2

月

11

日北京银行率先在上交

所公告称，获批定向降准，共下调存准

率

1

个百分点， 自

2

月

16

日起执行

16.5%

的人民币存准率。

2

月

15

日盛

京银行在港交所公告称， 该行收到央

行沈阳分行通知， 盛京银行符合审慎

经营要求且小微贷款占比达标， 获批

定向降准。

在中国内地或香港上市的地方性

银行（含城商行、农商行）共有

8

家，分

别是

A

股的北京银行、南京银行和宁

波银行， 以及

H

股的重庆农商行、重

庆银行、徽商银行、哈尔滨银行和盛京

银行。

截至昨日下午， 除了北京银行和

盛京银行之外， 其余

6

家上市地方性

银行尚未公告获批定向降准。 一位东

部上市城商行财务部人士对证券时报

记者表示， 定向降准属于自愿信披项

目， 并非所有获批银行会主动向交易

所披露；另外，降准属于利好消息，部

分上市银行主动披露， 可能有市值管

理的需求。

然而， 证券时报记者从其余几家

银行的知情人士处获悉， 目前获批定

向降准的银行还包括南京银行、 重庆

银行和徽商银行。 获批定向降准的上

市城商行已有

5

家。

南京银行一位不愿具名的高管表

示， 该行符合定向降准标准， 自

2

月

16

日开始执行

16.5%

的存准率。 不

过，南京银行在

2014

年

6

月的那次定

向降准中并未达到央行的标准。

2014

年

6

月，央行曾宣布对“三农”和小微

贷款达到一定比例的银行定向降准

0.5

个百分点，覆盖了

2/3

的城商行和

80%

的非县域农商行。

“一家银行是否享受定向降准，

央行是根据其

2014

年年底的小微

贷款经营数据框定的，考核的是增

量和存量， 对于不符合标准的银

行，

2014

年

6

月享受的定向降准也

会被央行取消；定向降准的执行十

分严格，并不存在未达标而采取向

央行 ‘争取’ 仍能获得资格的情

况。 ”上述南京银行高管说。

另据了解， 不少城商行

2

月份

经历了“分段式”降准，即

2

月

5

日

普降

0.5

个百分点后， 经法人所在

地央行分支机构考核达标的， 从

2

月

16

日开始再降

0.5

个百分点。

料提升2015年业绩

不过，也有城商行高管抱怨称，

央行定的定向降准标准过于一刀切，

很早开始从事小微贷款的城商行，由

于基数效应，提高增量已经很难，这些

城商行就不能享受到政策优惠。

值得注意的是，定向降准对上市

城商行业绩的潜在提升作用不容忽

视。 在

2014

年

8

月份的中报业绩披

露期，哈尔滨银行和重庆银行的管理

层均在发布会上确认符合去年

6

月

的定向降准资格，预计那次降准将对

2014

年全年业绩有所提升。 其中，哈

尔滨银行预计全年新增约

2000

万元

收入， 重庆银行则预计将同比新增

2%

的利润。

同理，今年

2

月份的定向降准将会

对达标银行的

2015

年全年业绩起到重

要提升作用。华泰证券银行业分析师张

帅帅对记者说：“准备金存放央行的利

率很低， 若能释放一部分用做商业贷

款， 以一般贷款加权平均利率

6.9%

计

算，能产生比原来高很多的收益。 ”

另外，长城证券银行业分析师屈

俊在研报中称，

2

月份对地方性银行

的定向降准预计将释放

500

亿元

～

1000

亿元规模的基础货币， 有助于

提升银行信贷投放能力，提升银行估

值水平；同时稳定经济增长，缓解银

行面临的资产质量压力，修正行业悲

观预期。

不过， 一家上市城商行的董秘表

示， 经济下行周期小微贷款的违约率

很高， 同时小微贷款的管理成本也较

高，能否兑现降准红利，还要考验各银

行的风控水平。

合规风控是券商核心竞争力

———访长江证券董事长杨泽柱

证券时报记者 卢晓利 曾灿

每天早上

9

点前， 长江证券董事

长杨泽柱办公桌上， 都会放着一份载

有公司前一日风控指标的文件。 为了

把合规风控提升到战略高度， 杨泽柱

还调整了公司考核体系。

“以前很多人总是形象地将业务

发展与风险管理， 比喻成油门与刹车

的关系，但现在这一观念正发生变化，

风控与业务都将成为券商发展的推动

力。”日前在接受证券时报记者采访时

杨泽柱如是表示。 他指出， 在监管转

型、市场向好、创新业务加快发展的大

环境下， 合规经营和风险控制将成为

未来券商核心竞争力。

“

2014

年中国证监会共对

55

家

机构、

400

多名个人作出行政处罚，而

长江证券无一项业务遭处罚、 无一人

遭查处， 长江证券已将合规风控视为

企业的灵魂和底线，公司发展越快、市

场行情越好，就越要重视风控。 ”杨泽

柱说。

监管和市场新常态

统计数据显示，

2014

年， 沪深两

市股票总市值和成交总额同比增长

50%

以上，其中信用业务等创新业务大

幅增长，市场规模和活跃度大幅提升。

不可否认的是， 券商创新步伐的

加快可能会积累更多的风险， 以融资

融券业务为例，截至

2014

年底行业融

资余额已超过

1

万亿元， 杠杆率显著

提高。此外，企业的隐性风险显现也可

能波及证券行业。

在长江证券

2015

年经营工作会

议上， 杨泽柱向全体员工传达了监管

部门的新思路：“大会小会鼓励创新，

但从未放松合规底线”；

2015

年整个

行业还将全面开展加强内部管控、外

部监管， 以及遏制违规经营和违法行

为的专项检查。

杨泽柱表示， 资本市场改革及监

管部门的简政放权为行业发展带来更

大空间， 同时， 在整个创新发展过程

中，券商的风险识别、防范、控制和应

对体系都必须同步跟上，“绝不能大风

过后一地鸡毛”。

“与一些‘大佬’相比，我们是‘草

根证券’，在全行业转型发展的激烈竞

争中，面对风险，只能自救。”杨泽柱在

谈及监管和市场的新常态时表示，“一

旦遇到风控问题， 不要幻想银行来提

供流动资金， 不要幻想监管部门会手

下留情，不要幻想股东会慷慨解囊，唯

有诚惶诚恐，合规经营。 ”

长江证券的“风控经”

对大部分券商而言， 传统业务轻车

熟路，同时增长空间有限；而创新业务的

蓬勃发展，则给券商带来了更高的收益。

业绩预告显示，长江证券

2014

年收入超

过

40

亿元，其中信用业务，特别是两融

业务功不可没。

由于创新业务多是一揽子服务，需

要多个部门的整合运作， 而参与部门增

多，风险点也随之增加。 例如，

2014

年长

江证券拿到的九州通股权激励项目，就

调动了公司

10

多个部门同时参与。而对

于风险的防范， 长江证券有一套自己的

“风控经”。

“在长江证券， 所有员工都一肩双

责； 合规风控已从原本只属于风控部门

的责任， 上升至每一名员工、 高管的责

任。 ”杨泽柱告诉证券时报记者，为了把

合规风控提升到战略高度， 在公司内部

考核指标上， 风控和业绩指标已被置于

同等重要的位置。

据杨泽柱介绍，目前，长江证券已建

立了各个层级的专家委员会，公司

2014

年全面排查漏洞， 新出台不同风险控制

级别的规章制度不下

20

条；在两融业务

上，对于

ST

标的、黑天鹅标的等高风险

标的物，一律不做；在员工培训方面强调

“卖者有责”观念，对客户资产负责。

风控铺转型高速路

对于行业发展趋势，杨泽柱表示，未

来券商将实现由传统通道中介向财富管

理模式的转型， 资本中介类买方业务将

逐步成为利润中心； 而这些创新业务往

往伴随各类风险，在监管新常态下，合规

风控能力将成为券商的核心竞争力。

“修建一条高速路代价很大，尤其是

道路上规则很多， 但高速路运行效率非

常高。对于证券行业而言，规则的本质就

是合规风控。 ”长江证券执行副总裁、首

席风险官、合规总监董腊发表示，随着券

商业务性质的变化， 管理逻辑也要随之

变化；铺就券商发展的高速路，其实就是

要做到让规则成为一种习惯。

目前， 长江证券在风控方面已形成

了一套有自己特色的体系， 即以质量管

理为核心强化标准化业务的管理， 以合

约管理为核心建立非标准化管理， 以及

建立以流动性管理为核心的全面风险管

理体系。

据杨泽柱透露， 长江证券未来几年

还将努力增扩公司资本金， 以应对行业

快速发展过程中可能产生的流动性风

险，解决长期资金问题。

券商股添新成员

东兴证券今日挂牌

证券时报记者 张欣然

今日， 券商板块再添 “新丁”，第

21

家

A

股上市券商东兴证券在上交

所挂牌。 东兴证券本次公开发行

5

亿

股，发行价格为

9.18

元

/

股，发行市盈

率

22.97

倍。

业内人士称， 目前券商股行业平

均市盈率在

50

倍左右， 东兴证券属于

低估。虽然该公司营业范围主要集中在

福建，但业绩较好，在利用上市募集资

金扩大业务之后，后续成长性可期。

迈向第一方阵

东兴证券成立于

2008

年

5

月，成

立刚满

4

周年———也就是在

2012

年

5

月， 东兴证券出人意料地提交首发

（

IPO

）申请。

时隔两年半，东兴证券于

2015

年

1

月

14

日顺利过会。 作为一家规模、

实力、整体盈利、业务水平属行业中游

的券商，着实让市场感到意外。

截至

2014

年底，东兴证券净资本

规模为

61.47

亿元，在

2014

年证券公

司分类中被评为

A

类

A

级证券公司。

在中国证券业协会公布的

2013

年证

券公司各项业务指标排名中， 东兴证

券营业收入排名第

22

位，净利润排名

第

20

位。

东兴证券总经理兼财务负责人魏

庆华称，东兴证券未来的目标是，建立

“有特色的综合财富管理机构”， 争取

3

年

～5

年内主要业务指标和财务指标进

入国内券商第一方阵。

据介绍，东兴证券是由中国东方资产

管理公司作为主要发起人发起设立的全

国性综合类券商，注册资本

20.04

亿元，在

全国拥有

48

家证券营业部， 是国内规模

较大的资产管理公司系证券公司之一。

区域券商突围之路

东兴证券招股说明书显示，

2012

年

至

2014

年， 东兴证券营业收入分别为

14.31

亿元、

20.34

亿元、

25.98

亿；同比增

幅分别为

29.94%

、

42.01%

、

27.73%

。净利

润从

2012

年的

5.13

亿元增长至

2014

年

10.41

亿元，净利增速快于营收增速。

其中， 证券经纪业务是公司重要的

收入来源，

2012

年至

2014

年，公司经纪

业务实现的手续费及佣金净收入明显上

升。

2012

年至

2014

年，公司手续费及佣

金净收入分别为

8.22

亿元、

10.79

亿元

及

14.75

亿元。

值得一提的是，东兴证券自营业务产

生的投资收益逐步发展成为公司重要的收

入来源之一。

2012

年至

2014

年，公司自营

业务产生的投资收益分别为

2.75

亿元、

5.11

亿元及

4.66

亿元，占公司营业收入的

比例分别为

19.22%

、

25.13%

及

17.94%

。

“公司的自营业务将持续保持平稳

发展。”东兴证券副总经理高健在首次公

开发行

A

股网上投资者交流会上表示。

方正证券两大股东和解内情浮出水面

第三方股东让出董事会席位

证券时报记者 杨庆婉

2

月

27

日，方正证券将召开股东

大会改选董事会、监事会，这是北大方

正和政泉控股两大股东释放的“和解”

信号。

此前两大股东互掐， 意在争夺董

事会席位及话语权。 证券时报记者获

悉， 此次双方就股东大会召开达成一

致， 乃因另外一家股东主动让出董事

会席位， 加上中国证券业协会此前曾

发文规范股东行为。

第三方股东

让出董事会席位

2

月

10

日晚， 方正证券公告称，

此前陷入僵局的北大方正和政泉控股

联合提议，解除所有董事、监事职务，

定于

2

月

27

日召开股东大会改选董

事会、监事会。

此外， 曾执意单独改选董事会的

政泉控股也宣布，取消原定于

2

月

16

日举行的临时股东大会。

事情转变之快出乎市场人士

意料。

这场风波始于方正证券收购民

族证券之后， 二股东政泉控股与控

股股东方正集团交恶， 事件演变至

民族证券拒绝方正证券进行入场审

计， 政泉控股以知情权为由将方正

证券告上法庭， 进而又申请仲裁及

财产保全。

不管是起诉，还是仲裁，政泉控

股提出的理由是换股成为方正证券

第二大股东后， 无法在经营决策等

方面行使应有权利。这期间，不仅民

族证券拒绝方正证券为披露年报进

场审计， 而且政泉控股多次单独提

议召开临时股东大会。

知情人士告诉证券时报记者，

此次双方能就召开股东大会达成一

致已是相当不易， 其中内情乃是方

正证券的另外一家股东让出了董事

会席位。该股东称，政泉控股争取合

法权益原本无可厚非， 但若影响公

司正常经营则不可取。 故自动让出

董事会席位， 希望两大股东也能各

让一步。

此次，北大方正提名

6

人、政泉控

股提名

4

人， 作为方正证券第二届董

事会董事候选人， 其中

3

名为独立董

事候选人。

相比之下， 政泉控股已经减少了

第三次提议召开临时股东大会时提名

的人数，当时提名了

6

名董事候选人、

3

名独立董事候选人、

2

名非职工监事

候选人。

中证协发文规范

据了解， 北大方正与政泉控股掐

架，以至于将方正证券卷入纠纷中，这

引起了监管层的关注。

近期中证协向券商下发 《证券公

司控股股东行为自律规范 （征求意见

稿）》。 对此，有业内人士称，这“影射”

方正证券二股东政泉控股影响经营的

行为。

上述规范的起草说明中表示：“近

年来， 个别证券公司主要股东围绕证

券公司控制权、董事会改选等问题，采

用相互举报、 恶意诉讼等手段滥用股

东权利， 甚至出现了个别股东变相占

有证券公司资金的情形。 ”

对于上述意见稿及说明，券商人

士向证券时报记者解释称：“显然指

近期闹得沸沸扬扬的政泉控股起诉

方正证券、冻结后者自有资金将近

18

亿一事。 ”

资料显示，

2014

年

12

月，政泉控

股向长沙市天心区人民法院起诉方正

证券， 其中一个请求是要求方正证券

赔偿经济损失共计

125.55

万元，随后

又申请仲裁， 要求方正证券向政泉控

股支付

30

亿元赔偿费用。湖南省长沙

市开福区人民法院因此冻结方正证券

自有资金

17.73

亿元。

目前， 随着股东之间的关系出现

缓和， 困扰方正证券经营的问题也将

逐步得到解决。 法院宣布解除对方正

证券银行存款

17.73

亿中

10

亿元的

冻结， 改为冻结方正证券持有的盛京

银行股权、 全资子公司方正和生投资

有限公司

100%

股权、方正和生持有的

东兴证券

2.69%

股权。
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